

Tagung: Mittwoch, 18. November 2009, Zürich (FMT)

Wie es Euch gefällt? Placebointerventionen im ärztlichen Alltag

SAMW

Während der Einsatz von Placebointerventionen in der medizinischen Forschung seit langem etabliert und reglementiert ist, gibt es nur begrenzte Kenntnisse über den Einsatz von Placebointerventionen in der ärztlichen Praxis. Wie häufig setzen Ärzte Placebos ein? In welcher Weise? Und tun sie das überzeugt oder mit gemischten Gefühlen? Wie schätzen sie die Erwartungshaltung ihrer Patienten ein? Und wie verhält sich diese Einschätzung zu den tatsächlichen Erwartungen von Patienten?

Mit diesen und weiteren Fragen beschäftigt sich eine Tagung, welche die Schweizerische Akademie der Medizinischen Wissenschaften (SAMW) zusammen mit den Instituten für Hausarztmedizin und für Biomedizinische Ethik der Universität Zürich am Mittwoch, den 18. November 2009, in Zürich durchführt.

Unter dem Titel «Wie es Euch gefällt? Placebointerventionen im ärztlichen Alltag» werden aktuelle Ergebnisse von Studien zu Placebointerventionen vorgestellt, bei denen Ärzte und Patienten aus dem Kanton Zürich befragt wurden. Kommentatoren aus verschiedenen Fachdisziplinen werden sodann das Für und Wider von Placebointerventionen aus ihrer Sicht darstellen. Abschliessend wird in Workshops diskutiert, welche Schlussfolgerungen für das ärztliche Handeln in der Schweiz abgeleitet werden können und für welche Gebiete allenfalls Regelungsbedarf besteht.

Die Tagung markiert den Abschluss eines von der SAMW geförderten, interdisziplinären Forschungsprojekts zum Einsatz von Placebointerventionen in der ärztlichen Praxis.

Programm

- 9.30 Uhr Prof. Peter Suter, Genf; Prof. Nikola Biller-Andorno, Zürich: Begrüssung und Einführung
- 9.45 Uhr Prof. Franklin G. Miller, Bethesda (USA): Placebo – Definitions, Concepts, and Clinical Relevance
- 10.30 Uhr Dr. Andreas Zeller, Basel: Pragmatische Medizin – welchen Platz haben Placebointerventionen im ärztlichen Handeln?
- 11.30 Uhr Dr. Margrit Fässler, Zürich; Dr. Markus Gnädinger, Steinach: Was halten GrundversorgerInnen und PatientInnen vom Einsatz von Placebointerventionen? Ergebnisse von zwei SAMW-/RRMA-geförderten Studien
- 13.30 Uhr Dr. Bruno Kissling, Bern; Prof. Jürg Kesselring, Valens; PD Dr. Klaus Linde, München; Erika Ziltener, Zürich; Marianne Wälti-Bolliger, Delémont; Dr. Etzel Gysling, Wil: Placebointerventionen in der medizinischen Praxis – Perspektiven
- 15.30 Uhr Workshops: Braucht es ethische Standards für den Umgang mit Placebos in der medizinischen Praxis?
- 16.30 Uhr Zusammenfassung der Workshop-Ergebnisse
- 17.15 Uhr Schlusswort

Korrespondenz:
SAMW
Generalsekretariat
Petersplatz 13
CH-4051 Basel
mail@samw.ch

Tagungsort: Forum Medicorum Turicensium, Freiestrasse 138, 8032 Zürich

Die Teilnahmegebühr beträgt Fr. 50.–; Anmeldeschluss ist der 11. November 2009. Anmeldung unter mail@samw.ch.

Diese Tagung ist von der FMH als Fortbildung anerkannt (6 Credits).